

ABSTRAK

Disertasi ini berjudul “Optimalisasi Peran Tongkonan Dalam Penguatan Kerukunan Umat Beragama Perspektif Pendidikan Islam di Tana Toraja”. Pokok masalah ini dibreakdown ke dalam sub masalah; Bagaimana realitas pendidikan Islam dalam kerukunan umat beragama di Tana Toraja?; Bagaimana peran Tongkonan dalam penguatan kerukunan umat beragama di Tana Toraja? dan Bagaimana hambatan dan upaya mengatasi masalah kerukunan umat beragama di Tana Toraja

Penelitian ini adalah penelitian kualitatif-etnografik dengan pendekatan sosiologis. Adapun sumber data penelitian ini adalah; data primer dan sekunder. Data primer didapatkan dari wawancara kepada pejabat Kemetrian Agama, Kepala Madrasah, Camat dan Pengampu Adat Toraja, serta informasi lapangan yang dikumpulkan dari observasi. Teknik pengolahan dan analisis data dilakukan dengan melalui tiga tahapan, yaitu: reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Penelitian menemukan bahwa Tongkonan telah menjadi wadah yang kuat untuk memupuk persaudaraan antar warga di Tana Toraja. Persaudaraan yang terpupuk dapat meredam ketegangan antar penganut agama. Meskipun Islam telah beberapa kali memicu ketegangan pada masa pra penjajahan dan masa kemerdekaan, namun umat Islam di Tana Toraja tetap hidup dalam lindungan Tongkonan. Sebaran mengenai pesan damai antar umat beragama telah menyebar melalui Tongkonan sehingga Tongkonan menjadi pemicu ketentraman beragama dalam nilai *siangga*, *sikamali*, *sipakaborok*, *sialamase*. Tongkonan juga menyebarkan nilai-nilai luhur dalam pendidikan Islam yang sarat dengan ajaran untuk hidup tentram bersama dengan penganut agama lain. Tongkonan telah menjelma sebagai pemecah kebuntuan dan penyelesai ketegangan yang terjadi dalam masyarakat adat Toraja. Ketegangan antar penganut agama dapat diselesaikan melalui musyawarah adat (*kombongan*) dan kebanyakan ketegangan diselesaikan sebelum perkara disidangkan dalam pengadilan adat.

Melalui penelitian ini diharapkan pemerintah dan mitra terkait dari organisasi kemasyarakatan untuk; 1) Meningkatkan peranan Tongkonan sebagai media penyebaran pesan damai antar umat Bergama di Tana Toraja 2) Menguatkan peranan Tongkonan sebagai media pembelajaran kerukunan dan toleransi beragama di tengah masyarakat Toraja melalui jalan pelestarian nilai-nilai dalam Tongkonan, penyebar-luasan pesan-pesan leluhur tentang kerukunan dan toleransi beragama. 3) Perlu melakukan riset berkelanjutan dalam menguatkan peranan Tongkonan dalam pembinaan kerukunan beragama dan toleransi dalam rangka menciptakan iklim kondusif beragama.